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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Gobierno gasta 1,600 mdp en estadios de beisbol 
En lo que va del sexenio se han destinado los recursos para la compra, construcción y 
remodelación de estos recintos; la Sedatu ya licita el nuevo proyecto en Tepic, Nayarit 

 
Van 4,360 muertos por sismo en Turquía y Siria 
Suman más de 50 réplicas 

 
Reactivan en EU queja al aguacate 
Exhiben daño ambiental por cultivos en Michoacán 

 
Canadienses y estadounidenses ignoran alertas y vienen a vivir 
Violencia. En tres años subió 90% la cifra de residentes de esos países en México, con un total 
de 25 mil, y 42% está en ciudades inseguras; cae Carlos Caro Quintero en las Lomas 

 
Pagaba García Luna a El Universal para limpiar su imagen 
Entregaba $25 millones al mes, afirma testigo en el juicio en NY 

 
Temen giro de la Fed a “línea dura” 
Yellen. Descarta secretaria del Tesoro recesión en EU tras datos de empleo; ven mercados pico 
de tasas más alto 

 
China gana terreno en la proveeduría de mercancías que México importa 
Pasó de 15.3% a 19.7% del total en la última década 

 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Actitud de la ministra Piña es muestra del cambio, resalta 
AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/politica/003n1pol 
Pese a la polémica que generó la presidenta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), Norma Lucía Piña Hernández, por mantenerse sentada 
cuando llegó el presidente Andrés Manuel López Obrador a la ceremonia 
por el aniversario de la Constitución el domingo pasado, el mandatario 
calificó el gesto de una muestra del cambio y la transformación. Expuso que 
antes los ministros eran empleados del presidente y ahora hay división entre 
los poderes de la Unión. A la vez, López Obrador rechazó los llamados al 
diálogo que hizo en el mismo acto el presidente de la Cámara de Diputados, 
el panista Santiago Creel. El mandatario opinó que “el diálogo que ellos 
quieren busca prebendas, es regresar a los moches”. 
 
AMLO envía a elementos de Sedena y Marina para apoyar a 
víctimas de los sismos en Turquía y Siria  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/politica/012n3pol 
Para apoyar en la atención de víctimas de los efectos devastadores de los 
terremotos registrados el domingo en Turquía y Siria, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador instruyó a la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), a la Marina, y a la cancillería, organizar un grupo para brindar 
ayuda a estos países. El mandatario expresó su solidaridad con las dos 
naciones y lamentó la pérdida de vidas, así como los miles de heridos 
reportados tras los movimientos telúricos. Hay equipo, tanto en la Secretaría 
de la Defensa como en Marina, especializado en salvar vidas de personas 
atrapadas, y nos vamos a organizar para ayudar, explicó, a la vez que abrió 
la posibilidad de sumar a agrupaciones como los llamados topos para que 
colaboren de ser necesario. 
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Rechaza cancillería Quédate en México; pide apoyo de 
organismos internacionales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/rechaza-cancilleria-quedate-en-mexico-pide-
apoyo-de-organismos-internacionales/1568731 
Luego de que fuera notificado por Estados Unidos del reinicio de 
deportaciones de migrantes extranjeros para que den seguimiento en 
territorio nacional a su petición de asilo, el gobierno de México, a través de 
la Cancillería manifestó su rechazo a esta determinación unilateral del 
programa Quédate en México. Recordó que el 15 de diciembre del año 
pasado la Corte de Distrito del Norte de Texas emitió un fallo que obliga a la 
administración Biden a restablecer el uso de la sección 235 (b)(2)(C) de la Ley 
de Inmigración y Nacionalidad, por lo que ayer lunes las autoridades 
estadunidenses notificaron a la Secretaría de Relaciones Exteriores. 
“Ante una pretendida implementación de esa política por tercera ocasión, 
el gobierno de México, por conducto de la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, externa su rechazo a la intención del gobierno estadunidense de 
devolver a personas procesadas bajo dicho programa al país”. 
 
Creel revela que Presidencia lo ha relegado seis veces  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/creel-revela-que-presidencia-lo-ha-relegado-seis-
vece 
El pasado domingo, el presidente de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel, diputado del PAN y opositor a esta gestión federal, fue relegado al 
penúltimo sitio del presídium en la ceremonia del 106 aniversario de la 
Constitución de 1917, que encabezó el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, pero no es la primera vez, es la sexta, detalló el legislador a EL 
UNIVERSAL. “No están guardando los protocolos, la cordialidad en el trato, 
no hay cercanía, no quieren que estemos quienes pensamos y opinamos 
distinto, segregan, marginan y, obviamente, del diálogo, pues de eso ya ni 
hablemos”, denunció. Creel Miranda narró que llegó al Teatro de la 
República, en Querétaro, a las 9:35 horas, y al buscar su asiento en el 
presídium, su nombre estaba a un lado del Presidente de la República, 
como lo marca el protocolo del acto, pero de manera sorpresiva 
comenzaron a mover su lugar. 
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Defienden políticos firmeza de Ministra Piña ante AMLO  
https://www.reforma.com/defienden-politicos-firmeza-de-ministra-pina-ante-
amlo/ar2548482?v=4 
Ciudad de México. - Políticos y consejeros electorales defendieron el 
mensaje en Querétaro de la presidenta de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), la Ministra Norma Piña, ante el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, sobre la independencia del Poder Judicial y las resoluciones 
de jueces y magistrados. Desde que asumió la presidencia de la Corte y del 
Consejo de la Judicatura Federal y durante las primeras semanas de su 
labor, la Ministra Piña ha manifestado a juzgadores que no debe haber 
obstáculos internos ni externos que les impidan desempeñar su labor como 
impartidores de justicia. "Gran discurso de la Ministra Norma Piña, en 
Querétaro, resaltando la independencia judicial como principio central de la 
vida democrática, pues hay quienes ven en la Constitución algo prescindible 
en aras de sus intereses políticos", destacó el presidente del INE, Lorenzo 
Córdova. El coordinador de Movimiento Ciudadano en la Cámara de 
Diputados, Jorge Álvarez Máynez, calificó el discurso de Piña como un gesto 
republicano, y para el vicecoordinador del PAN, Jorge Triana, es una señal 
que fortalece la división de poderes. 
 
'Plan B' transformará sistema electoral con más intervención 
gubernamental, alerta INE  
https://www.milenio.com/politica/plan-transformara-sistema-intervencion-
gubernamental-ine 
Ciudad de México. - El llamado Plan B de la reforma electoral busca generar 
un nuevo modelo con reducción de tiempos y personal; cambios en la 
fiscalización que volverá más flexible el manejo del dinero en las campañas; 
ajustes para que los servidores públicos puedan intervenir en los procesos y 
hasta la intervención de instancias del gobierno como la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE). Estos son algunos de los riesgos que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) ha explicado, que transformarían el sistema 
electoral como actualmente se conoce, y que afecta la certeza de los 
procesos electorales, con cambios que son regresivos y a su vez, provocarían 
mayor descontento en los resultados llevando incluso a elevarse las 
exigencias para anular elecciones en el 2024. 
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Se atoran los acuerdos comerciales de México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sin-avances-negociacion-de-acuerdos-
comerciales 
Las negociaciones, avances y firma de tratados comerciales con la Unión 
Europea, Reino Unido, Corea del Sur, Ecuador y la Alianza del Pacífico están 
en suspenso por factores como cambios en los términos e inquietudes de 
los involucrados, así como por el cambio de funcionarios en la Secretaría de 
Economía, dijeron expertos. Pese a que el gobierno mexicano concluyó en 
abril de 2020 la modernización del Tratado de Libre Comercio entre México 
y la Unión Europea (TLCUEM), éste sigue sin firmarse y, según diplomáticos 
europeos, el tema que lo frena es el energético. Kenneth Smith Ramos, 
especialista en comercio exterior y socio de la consultora Agon, dijo que en 
el acuerdo “ha habido retrasos de la Comisión Europea, pero también 
estaban debatiendo entre las secretarías de Economía y Relaciones 
Exteriores sobre la estructura del tratado, sobre el componente comercial, 
de democracia y derechos humanos”, entre otros aspectos. 
 
Sin pruebas, acusan a EL UNIVERSAL  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sin-pruebas-acusan-el-universal 
Nueva York.— El testigo número 18 de la fiscalía de Estados Unidos 
compareció ayer en la Corte de Distrito Este de Brooklyn, Nueva York, para 
declarar en el juicio contra el exsecretario de Seguridad Pública de México 
Genaro García Luna y señaló presuntos actos de corrupción en el gobierno 
de Humberto Moreira en Coahuila. Héctor Villarreal Hernández, quien fuera 
secretario de Finanzas en el gobierno de Moreira, dijo que por órdenes del 
gobernador se cometieron desvíos de recursos y corrupción relacionados 
con obras públicas. Esos recursos, señaló, habrían sido utilizados por Moreira 
para campañas políticas y compra de propiedades en Saltillo, Cuernavaca y 
la Ciudad de México. Según el testigo, García Luna también usaba el dinero 
para sobornar a medios. Aunque el juez Brian Cogan había rechazado que 
se incluyera en el juicio el tema de los presuntos sobornos a medios, por 
considerar que no era importante para la causa contra García Luna, también 
dijo que podría permitir que se abordara de manera “precisa”, relacionada 
con los fines del juicio, que busca determinar si el exfuncionario incurrió en 
delitos de narcotráfico, siendo parte de la nómina del Cártel de Sinaloa. 
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Arma Morena campaña 'machuchona' con 'camionetones'  
https://www.reforma.com/arma-morena-campana-machuchona-con-
camionetones/ar2548558?v=4 
Ciudad de México. - La "austeridad republicana" no viaja en la precampaña 
de Morena en el Estado de México. El convoy de la precandidata Delfina 
Gómez y de su coordinador de campaña, Horacio Duarte, se integra de tres 
camionetas, una de ellas una Suburban 2023 de casi 2 millones de pesos. 
El ex titular de la Aduanas y coordinador de precampaña se traslada en una 
Suburban blanca con placas LRE-248A; la ex titular de la SEP viaja en una 
camioneta VW Tiguan 2023 con un valor de 800 mil pesos; y un grupo de 
escoltas utiliza una camioneta Dodge Durango 4x4 con valor de casi un 
millón de pesos. La unidad de los escoltas está registrada a nombre de 
Gabriel Eduardo Márquez Melchor, un ex funcionario de Migración que 
trabajó en la subdirección de Contabilidad.  
Márquez Melchor tiene su domicilio en una modesta vivienda de la Privada 
Tetzicotla, en Santa Cecilia Tepetlapa, zona rural de la Alcaldía Xochimilco. 
 
Reactivan en EU queja contra el aguacate mexicano  
https://www.reforma.com/reactivan-en-eu-queja-contra-el-aguacate-
mexicano/ar2548460?v=5 
Ciudad de México. - Una queja contra el daño ambiental que ocasiona la 
producción de aguacate mexicano fue reactivada en el marco del Tratado 
Comercial entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). 
Conforme el recurso presentado ante la Comisión de Cooperación 
Ambiental (CCA) de América del Norte, México incurre en omisiones para la 
aplicación efectiva de sus leyes ambientales que logren evitar esos daños. 
El peticionario, cuya identidad se reserva, sostiene que México incumple la 
protección de recursos forestales e hídricos en Michoacán ante el impacto 
ambiental y la deforestación causados por la ininterrumpida expansión de 
las plantaciones de aguacate. Indica que, de acuerdo con estudios sobre 
cambio de uso de suelo forestal en la meseta purépecha, entre 1976 y 2005 
los municipios de la región perdieron entre 25 y 35 por ciento de su 
superficie de bosques. 
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Canadienses y estadunidenses ignoran alertas de seguridad y 
vienen a vivir a México  
https://www.milenio.com/politica/canadienses-estadunidenses-ignoran-alertas-vienen-
vivir-mexico 
Ciudad de México. - A pesar de las constantes alertas de seguridad que han 
emitido los gobiernos de Estados Unidos y de Canadá en los últimos años, 
el número de residentes temporales y permanentes de estas 
nacionalidades se incrementó 90 por ciento desde 2020, de acuerdo con 
estadísticas de la Unidad de Política Migratoria (UPM) de la Secretaría de 
Gobernación. Además, las cifras muestran que los estadunidenses y 
canadienses hacen poco caso a los avisos de sus respectivos gobiernos, pues 
de los 25 mil residentes que suman en el país, el 42 por ciento decidió vivir 
en las entidades que sus propios gobiernos consideran como inseguros 
para viajar por cuestiones de placer. 
La canadiense Sarah Murphy se mudó a México hace dos años para cumplir 
el sueño de su infancia de vivir en un país diferente al suyo. Aprovechó la 
pandemia de covid-19 y las facilidades del trabajo remoto como diseñadora 
gráfica para darse tiempo de conocer al menos una decena de entidades 
federativas con la finalidad de “ser adoptada por la cultura mexicana”. 
 
Van 4,360 muertos por sismo en Turquía y Siria  
https://www.excelsior.com.mx/global/van-4360-muertos-por-sismo-en-turquia-y-
siria/1568705 
ANKARA. - El número de personas fallecidas por el terremoto de 7.4 
registrado la madrugada de ayer en Turquía y Siria llegó a al menos cuatro 
mil 365 personas, de acuerdo con autoridades de ambos países. 
Sin embargo, la Organización Mundial de la Salud (OMS) alertó que la cifra 
de víctimas mortales podría ser hasta ocho veces superior. De acuerdo con 
estimaciones de la Cruz Roja y la Media Luna Roja, el sismo y sus 50 réplicas, 
entre éstas una de magnitud 7.5, afectaron a 250 mil personas. Hasta el 
momento suman siete mil 340 rescatados de los cinco mil 600 edificios que 
colapsaron en los dos países afectados. De acuerdo con el gobierno turco, 
se trata de la peor catástrofe de este tipo desde el sismo de Erzincan, en 
1939, que dejó cerca de 30 mil fallecidos. El movimiento también se percibió 
en Israel, Líbano, Chipre e Irak. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/por-austeridad-
diputados-de-morena-alargan-el-puente 
Nos platican que en la bancada de Morena en la Cámara de Diputados son 
muy considerados y hacen esfuerzos sobrehumanos para ahorrarles 
recursos a los ciudadanos. En aras de la austeridad hicieron un sacrificio y 
pidieron pasar la sesión ordinaria de hoy, para mañana. No vaya usted a 
pensar que los legisladores oficialistas extendieron un día más el fin de 
semana largo, eso jamás. Lo que sucede, argumentaron, es que el puente 
del 5 de febrero, aniversario de la Constitución de 1917, encareció los vuelos 
hacia la capital del país, e iban a costar muy caros, por lo que era mejor 
esperar al martes para que las tarifas bajaran un poco de precio. Ante este 
escenario, solicitaron el cambio al calendario de sesiones. Así, los diputados, 
quienes apenas volvieron, tras mes y medio de descanso, se vieron 
obligados a quedarse en casita un día más. Eso es austeridad republicana, e 
incluso ya casi pobreza franciscana. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-02-07/op242978 
A VER, A VER, ¿cuál de las cuatro corcholatas de Morena se beneficia más 
con el "Plan B" que busca descuartizar al Instituto Nacional Electoral? Como 
dijo Jack el Destripador: vamos por partes. 
PARA EMPEZAR, Claudia Sheinbaum sigue como puntera en los afectos de 
AMLO y eso seguro debe pesar a la hora del dedazo... perdón de las 
encuestas. Si ella es la candidata y si su partido para entonces mantiene la 
ventaja, a Sheinbaum le convendría un órgano electoral sólido que aleje 
cualquier duda sobre su triunfo en 2024. 
POR SU PARTE, Marcelo Ebrard está en una situación muy similar, sólo que 
con menos señales de amor y amistad desde Palacio Nacional. Y por lo que 
se refiere a Ricardo Monreal, el senador ya manifestó su rechazo a 
desmantelar el INE. 
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ANTE ESTO hay quien dice que el "Plan B" debería llamarse "Plan AA"... que 
son las iniciales de Adán Augusto López, quien no goza de la posición de 
Sheinbaum en las encuestas, ni tiene la biografía de Ebrard o la experiencia 
de Monreal para ganar la candidatura. Según esto, "AA" estaría planeando 
ganarse los afectos de su jefe y construir su candidatura presidencial sobre 
las ruinas del INE. De ahí que el funcionario es el más entusiasmado con la 
idea de empujar a la democracia mexicana a una espiral de ominosa 
incertidumbre. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1641 
Que una vez que los dirigentes priistas Alejandro Moreno y Eric Sevilla, 
nacional y mexiquense, presentaron a cinco ex gobernadores que fungirán 
como “generales de campaña” en Estado de México, la precandidata 
Alejandra del Moral se alista a hacer honor al lema proselitista de “valiente” 
y retará a Morena y a su base con una convención de delegados donde será 
ungida oficialmente como aspirante en el oriente, justo donde tienen 
mayores adeptos Delfina Gómez, Horacio Duarte e Higinio Martínez. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Bomba de tiempo económica  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/bomba-de-tiempo-
economica 
El presidente López Obrador está de salida y concentrado en la sucesión. En 
la recta final de su administración hay varias “bombas de tiempo” que, si no 
le estallan a él, terminarán por estallarle a su sucesor(a). En estas Historias 
de Reportero iré detallando esos explosivos que ya están encendidos y que, 
por incompetencia, tozudez, desatención o como se quiera llamar, 
amenazan la estabilidad del país. Hoy empezamos con la bomba de tiempo 
económica.  La bomba de tiempo económica son las pensiones. La 
explicación es bastante sencilla y no requiere ser un especialista para 
entenderla. La población está envejeciendo: hay más viejos que jóvenes. Eso 
presenta dos desafíos centrales. El primero es que los presupuestos de los 
programas sociales de apoyo a los adultos mayores y los presupuestos del 
sector salud para atender las enfermedades asociadas a la edad van a tener 
que aumentar.  
 
Mario Maldonado 
El contrabando en el AICM y el decreto a favor del AIFA  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-contrabando-en-el-aicm-y-
el-decreto-favor-del-aifa 
El decreto publicado el jueves por el gobierno federal, el cual declara cerrado 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) para vuelos de 
carga a partir del próximo 5 de julio, es una carambola de tres bandas del 
presidente Andrés Manuel López Obrador: por un lado le lanza un salvavidas 
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), por el otro ayuda a 
reducir la saturación de operaciones del aeropuerto capitalino y de paso 
busca dar un golpe al contrabando de droga, dinero y armas que llegan y 
salen del principal recinto de carga del país.  Si bien la intención de trasladar 
todas las operaciones de carga del AICM a la base militar de Santa Lucía 
estaba planteado desde mayo del año pasado, el decreto cae como anillo al  
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dedo en medio del juicio del exsecretario de Seguridad Pública, Genaro 
García Luna, donde testigos han revelado cómo opera el trasiego de droga 
en el aeropuerto y cómo prácticamente todas las áreas están coludidas: 
agencias aduanales, personal de Aduanas y de Hacienda, policías, 
trabajadores de la zona de carga y empleados de las aerolíneas. 
 
Salvador García Soto 
El valor de la ministra  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-valor-de-la-ministra 
Además de defender a un Poder como el Judicial y recuperar la dignidad 
del cargo de presidenta de la Suprema Corte, la ministra Norma Piña, que 
el domingo se sublevó al poder presidencial en el Teatro de la República en 
Querétaro, demostró que tiene el valor de hacer lo que pocos se atreven en 
México. Ningún hombre de la política y mucho menos una mujer, habían 
protagonizado un acto de desafío abierto al presidencialismo omnímodo, ni 
en sus épocas del PRI, ni en la restauración de la Presidencia Imperial que 
se vive con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. La manera en que 
la ministra encaró las muestras de descortesía, molestia y distanciamiento 
con que la recibieron en el acto de aniversario de la Constitución, fue digna, 
valiente y precisa en el discurso. Ante las groserías del presidente y la 
ruptura del protocolo que la alejó lo más posible en el presídium, la 
presidenta respondió con un gesto que decía claramente “si no me respetan 
a mí, respetan a la Corte” y permaneció sentada cuando todos sus 
compañeros en el escenario del republicano teatro se levantaron de su 
asiento y aplaudieron la llegada del presidente.  
 
Héctor de Mauleón 
El extraño suicidio del hijo del Rey Zambada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-extrano-suicidio-del-hijo-
del-rey-zambada 
El 20 de noviembre de 2009 apareció colgado con una cuerda para cortinas 
el joven Jesús Zambada Reyes, de 22 años de edad. Vivía en una casa de 
Tlalpan, bajo protección oficial, pues se había convertido en testigo 
protegido de la entonces PGR.  Jesús era sobrino de El Mayo Zambada e hijo 
de Jesús Reynaldo Zambada, el Rey Zambada, al que el Cártel de Sinaloa  
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había enviado a la ciudad de México con la misión de controlar el 
aeropuerto. Zambada vivía en aquel domicilio —Xitle 87— al lado de 13 
testigos protegidos que estaban revelando las entrañas, no solo del Cártel 
de Sinaloa, sino también de la protección que esta organización había 
recibido por parte de funcionarios ligados al entonces titular de la Secretaría 
de Seguridad Pública, Genaro García Luna.  
 
Sergio Sarmiento 
Carta politizada  
https://www.reforma.com/carta-politizada-2023-02-07/op242980 
"Una Constitución debe contener los principios básicos de la organización 
del poder público y el catálogo de derechos fundamentales". Miguel 
Carbonell  
Uno de los principales problemas de nuestra extensa, parchada y 
contradictoria Constitución es que cada Presidente trata de adaptarla a su 
ideología. Por eso, este 5 de febrero el presidente López Obrador declaró: 
"Debemos seguir luchando por los ideales de la Revolución Mexicana 
consagrados en la Constitución de 1917; no dejar de insistir en abolir, por la 
vía legal y democrática, las reformas contrarias al interés público impuestas 
durante el período neoliberal; continuar proponiendo cambios al marco 
legal en beneficio del pueblo, hasta devolver a nuestra ley máxima toda la 
grandeza de su humanismo original".  
 
Carlos Marín 
Dignidad, no desdén, de la ministra Piña  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/dignidad-no-desden-de-
la-ministra-pina 
La calumnia contra la presidenta del Poder Judicial federal, Norma Lucía 
Piña Hernández, en el sentido de que no respetó "el protocolo" al aplaudirle 
al presidente López Obrador, no tiene asidero ético ni lógico. 
Cualquiera fuese la causa por la que no se levantara de su asiento y aunque 
el presidente López Obrador aventure que tal vez "estaba cansada" o, más 
probable, que “no quiso pararse” (ponerse de pie sería lo correcto), la señora 
acababa de ser agraviada por el mandatario, primero con un desdeñoso 
saludo a ella y a Santiago Creel, y después por haberla cambiado de lugar  
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enviándola al extremo del presídium junto con el presidente de la Mesa 
Directiva diputadil. El protocolo sin duda fue alterado, pero por la Ayudantía 
presidencial, no por iniciativa propia sino acatando instrucciones para 
cambiar de lugar las tarjetas con los nombres de quienes flanquearían al 
jefe de Estado en el 106 cumpleaños de la Constitución, reasignando 
también los asientos de los secretarios de Defensa y Marina para levantar un 
muro militar entre AMLO y los demás. 
 
Joaquín López-Dóriga 
La forma es fondo y arma  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-forma-es-fondo-y-
arma 
Va en contra de todos los que no piensen como él. El justo medio no existe, 
decretó. Florestán 
La semana pasada le conté sobre expectativas nunca vistas para una 
ceremonia de aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, el 
domingo en Querétaro. Estaban los antecedentes de las ofensivas 
presidenciales contra la Corte, sus ministros y su presidenta, Norma Lucía 
Piña, a la que acusó que desde su arribo han advertido los fallos en contra 
de nosotros y a la que ha cerrado las puertas a una reunión, caso contrario 
de su antecesor, Arturo Zaldívar, a quien recibió en su palacio y se encargó 
de darlo a conocer. Estaba, también, el caso del presidente de la mesa 
directiva de la Cámara de Diputados, Santiago Creel, al que se ha negado a 
recibir y que le ardió la bancada morenista, el miércoles, por el tema de la 
escolta y banda de guerra armados en San Lázaro. 
 
Enrique Quintana 
No hay duda: la Corte definirá si va el “Plan B”  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/02/07/no-hay-duda-la-
corte-definira-si-va-el-plan-b/ 
El pasado 28 de diciembre se publicaron en el Diario Oficial de la Federación 
(DOF) dos reformas que forman parte del llamado “Plan B” en materia 
electoral. Se trata de cambios a la Ley General de Comunicación Social y a la 
Ley de Responsabilidades Administrativas.  
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El sentido fundamental de los cambios realizados es restringir el concepto 
de “propaganda gubernamental” solamente a los mensajes definidos como 
tales y sufragados por las partidas específicas asignadas en el Presupuesto.  
De esta manera, los funcionarios públicos pueden hacer difusión de sus 
logros y dar opiniones diversas durante el proceso electoral siempre y 
cuando no formen parte de una campaña institucional y presupuestada. 
Tanto el INE como el Poder Legislativo ya interpusieron recursos ante la 
Corte en virtud de considerar que esa reforma de ley es violatoria del artículo 
134 de la Constitución. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Soberanía selectiva  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/02/07/soberania-
selectiva/ 
Cada vez aumenta el número de personas que le toman el pelo al 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Por ejemplo, el líder minero 
Napoleón Gómez Urrutia. La semana pasada, en su habitual artículo en La 
Jornada, hizo una apología de la soberanía nacional en un abanico de 
sectores, incluido el laboral. Gómez Urrutia definió bien el concepto de 
soberanía, aunque habría que preguntarle de quién la soberanía, porque, 
hasta ahora, las señales son contrarias a la defensa de lo mexicano, 
abriéndole la puerta a sindicatos estadounidenses para que profundicen su 
penetración en el sector laboral nacional. Gómez Urrutia estuvo 12 años 
viviendo en Canadá para evitar que investigaciones penales en su contra lo 
pusieran en la cárcel. Desde el gobierno de Enrique Peña Nieto estuvo 
negociando su regreso, para que no lo detuvieran al pisar suelo mexicano, 
pero no cuajó nada hasta agosto de 2018, cuando fue investido como 
senador de Morena, pese a que toda la campaña la siguió desde el 
extranjero.  
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Darío Celis 
La UNAM, juez y parte  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/02/07/la-unam-juez-y-parte/ 
EN EL CASO del análisis de la tesis de Yasmín Esquivel, la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), existen diferentes dudas 
sobre cómo va actuar el Comité Universitario de Ética de la UNAM. 
Existen elementos que en un momento dado podrían acreditar que 
Esquivel Mossa es la autora original de la obra en cuestión, como lo son las 
pruebas técnicas y científicas. 
Y habría que sumar las confesiones de Edgar Ulises Báez y de Martha 
Rodríguez. Con todo eso en un proceso académico y legal normal no habría 
duda que ella escribió la tesis y fue víctima de un linchamiento. 
Sin embargo, la UNAM y su rector, Enrique Graue, se han metido en un 
asunto problemático jurídicamente, debido a que no se sabe a bien cuál es 
el propósito de la convocatoria que le hicieron. 
Algunos presionan con la idea de que se le anule el título, pero esa facultad 
no la tiene la UNAM y no cuenta con un procedimiento para hacerlo, de 
modo que, si lo intentara, la resolución se caería de inmediato con un 
amparo. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/opinion/008o1pol 
El esquema de corrupción practicado en Coahuila durante el gobierno de 
Humberto Moreira no sólo benefició a personajes de ese grupo político, sino 
de manera extendida al proceso de instalación fraudulenta de Enrique Peña 
Nieto mediante carretadas de dinero proveniente de tesorerías estatales (el 
sindicato de gobernadores priístas, varios de ellos luego en la cárcel o 
sujetos a procesos penales), de dinero oscuro (no nada más del crimen 
organizado) y del método mexiquense, adaptado en el estado norteño, de 
las brigadas electorales que apoyaban a candidatos del tricolor de otras 
entidades con el fin de ganarlos para su causa, todo pagado con dinero en 
efectivo proveniente de moches y estafas, en el mundo de presunta 
limpidez electoral que institutos y tribunales nunca detectaron ni 
sancionaron. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/02/07/opinion/006o1eco 
“Abogada en formación, ciudadana por convicción”, Leticia Blanco 
(@letiblancossio), escribió este mensaje en Twitter: “Con un discurso 
demagógico y grandilocuente, la ministra Piña-Wallace (sic), presidenta de 
la @SCJN, ‘enaltece’ la supuesta independencia del Poder Judicial ante el 
Ejecutivo. Yo le pregunto, señora ministra, ¿independencia también del 
poder económico? Es una pregunta que hace una ciudadana”. Ayer, la 
Suprema Corte tuiteó: “A nuestra comunidad y al público interesado: La 
ministra Norma Lucía Piña Hernández, presidenta de la #SCJN y del 
@CJF_Mx, no tiene cuenta en #Twitter. Las cuentas que pudieran existir 
bajo su nombre no son oficiales y lo que expresan no es autoría de la 
ministra presidenta”. Sin embargo, si no quiere violar la ley, debería 
contestar por la misma vía de Twitter, aunque no tenga una cuenta a su 
nombre, pero sí dispone de la cuenta oficial de la Corte. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Asbiin, la proveedora de limpieza frenada por la SFP  
https://www.reporteindigo.com/reporte/asbiin-la-proveedora-de-limpieza-frenada-por-la-
sfp/ 
La Secretaría de la Función Pública (SFP) inhabilitó durante un año, el 
pasado 20 de enero, a Asbiin S.A. de C.V., una empresa que mediante 
subcontratación limpió, entre 2019 y 2022, las oficinas de 30 entidades 
públicas. Entre los organismos cuyo aseo estuvo a cargo de esa compañía 
están la Oficina de la Presidencia de la República, el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi), el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Conacyt) y la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STyPS). 
El aseo de las oficinas gubernamentales representó más de 228 millones de 
pesos en 2022, un pastel que fue repartido entre decenas de empresas 
como Supernova Servicios de Limpieza y Mantenimiento S.A. de C.V., Grupo 
Empresarial Sinergia Alor México S.A. de C.V. o Profesionales en 
Mantenimiento y Limpieza S.A. de C.V. Organismos como el Instituto de 
Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado, la 
Procuraduría Agraria, el Instituto Mexicano del Seguro Social o la Comisión 
Nacional de Áreas Naturales Protegidas subcontrataron personal para que 
limpiara sus edificios. También lo hicieron la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural, así como la de Medio Ambiente y Recursos Naturales. 
En este panorama, Asbiin S.A. de C.V. quedó inhabilitada por la SFP debido 
a que presentó documentación falsa. 
 
Procuraduría Agraria rescata a exfuncionario acusado de 
secuestro  
https://www.periodismonegro.mx/2023/02/06/procuraduria-agraria-rescata-a-
exfuncionario-acusado-de-secuestro/ 
Baja California, Mexicali. - La Procuraduría Agraria del Gobierno Federal 
nombró como su representante en Baja California a Manuel Bautista Acuña, 
quien estuvo detenido en 2012 por secuestro y posesión de armas.  
A través de sus redes sociales, la Procuraduría Agraria reveló este viernes el 
nombramiento de Bautista Acuña como representante estatal de la  
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dependencia. Al funcionario, quien ya había ocupado el cargo de delegado 
estatal en la dependencia, le tomó protesta Martín Careaga, coordinador de 
representaciones de la propia procuraduría.  
El 24 de febrero del 2012 Bautista Acuña fue detenido, junto a dos 2 personas 
más, por el presunto delito de secuestro y posesión de armas. Esto en un 
domicilio de la colonia González Ortega, en Mexicali.  
Según la información de AFN, los detenidos mantenían cautivas en el 
domicilio a 3 personas originarias del ejido Benito Juárez. 
 
Impiden trabajos de desmonte en obras del Tren Maya  
https://www.clicnoticias.com.mx/trabajos-de-desmonte-son-impedidos-por-ejidatarios/ 
Quintana Roo. - Los trabajos de desmonte para la ruta del Tren Maya en el 
municipio de Bacalar fueron impedidos por ejidatarios de Aarón Merino 
Fernández. Reclamaron incumplimiento de acuerdos en un litigio de tres 
hectáreas que albergan el Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, 
Agropecuarias y Pesqueras (Inifap). El presidente del Comisariado Ejidal de 
Aarón Merino Fernández, Edmundo Gómez Trejo, advirtió no se permitirá se 
continúe con la elaboración previa del trazo del Tren Maya.  
Este fin de semana se realizaba el desmonte de terreno en el kilómetro 30 
del tramo 6, pero ejidatarios le obstaculizaron y obligaron a suspenderle, 
inclusive al retiro de maquinaria. Pues había un acuerdo de que en dicha 
zona no se realizaría ninguna acción hasta se concluya con la indemnización 
por los terrenos ocupados por dicho centro de investigación, afirmó el 
presidente del Comisariado Ejidal de Aarón Merino Fernández.  
Desde el 2006 existe proceso judicial por dicho asunto, pero no se ha dado 
resolutivo. Por tanto, no se pueden realizar trabajos de esa parte.  
Gómez Trejo manifestó no se permitirán los trabajos del Tren Maya hasta se 
tenga acuerdo avalado por la Procuraduría Agraria (PA), Fondo Nacional de 
Turismo (Fonatur) y Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena).  
“Detuvimos los trabajos porque no se respetó el acuerdo… Esa zona no debía 
tocarse hasta haya resolutivo del Juzgado Agrario, pues se atenta contra 
nuestro patrimonio y no le vamos a permitir”, sentenció. 
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Ejidatarios de Jalcomulco exigen a comisariado ejidal saliente 
rendir informe del corte de caja  
https://xeu.mx/estado-de-veracruz/1256549/ejidatarios-de-jalcomulco-exigen-a-
comisariado-ejidal-saliente-rendir-informe-del-corte-de-caja 
Veracruz. - Ejidatarios del municipio de Jalcomulco solicitaron a la 
Procuraduría Agraria que antes de lanzar la convocatoria para la elección 
del próximo comisariado ejidal, primero deben rendir cuentas las 
autoridades salientes. En la mañana de este lunes, los integrantes del 
Consejo de Vigilancia acudieron a las instalaciones de la Comisaria Ejidal 
para reunirse con Visitadora Agraria, Luz María Espinoza Beltrán, a fin de 
conocer los detalles de la convocatoria.  
Ahí la visitadora informó que el 16 de febrero se lanzará la convocatoria para 
la inscripción de los aspirantes a comisariado ejidal de Jalcomulco. 
“La ingeniera vino a decirnos de la convocatoria; se cambia de ejidatario 
cada tres años, y hoy precisamente finaliza el periodo del actual 
comisariado. Las convocatorias las lanza el Consejo de Vigilancia y son los 
encargados de darla a conocer”, expusieron. Refirieron que este lunes 06 de 
febrero finalizó el periodo de tres años del comisariado ejidal, Pedro Quiroga, 
y de acuerdo con la Ley Agraria deben renovar este cargo. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Constitución de 1917: Feligreses y trabajadores protestan 
contra el “laberinto de la República”  
https://tribunadequeretaro.com/informacion/constitucion-de-1917-feligreses-y-
trabajadores-protestan-contra-el-laberinto-de-la-republica/ 
Los ejidatarios nos contaron sobre un conflicto ejidal entre dos 
comunidades que se remonta a una resolución del Tribunal Agrario en 2016, 
cuando se concedió el terreno de 50 hectáreas a los miembros del ejido El 
Rosario y lo que provocó que 23 personas de La Estancia perdieran el 
derecho a las tierras que sus familias han trabajado por generaciones.  
Pero ahí no terminan las complicaciones. “Alguien de mucho dinero pagó a 
El Rosario y, supuestamente, pagó a La Estancia, y se quedó con las tierras. 
Ellos pagan predial actualmente, pero nosotros seguimos sembrándolas, 
ese es el problema que tenemos”, comentó el ejidatario. Después de eso, la 
tierra pasó de tener uso de suelo destinado a la agricultura a uso industrial.  
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Por lo que comentaron, han intentado sacarlos de sus tierras en tres 
ocasiones, una de ellas acompañados por un grupo de choque. 
Han presentado su denuncia ante la Atención Ciudadana en la Ciudad de 
México, emitieron un oficio y fueron canalizados a la Procuraduría Agraria. 
Con la Procuraduría han tenido acercamientos, no obstante, las reuniones 
no han ayudado mucho. Durante el gobierno de Francisco Domínguez 
Servién tocaron puertas, se les canalizó con el jurídico y sólo les “estuvo 
dando largas”. De igual forma, no se ha tenido éxito en entablar un diálogo 
con el gobierno en turno. 
 
Con bates y cadenas impiden elección del Ejido Todos Santos  
https://diariohumano.com.mx/2023/02/06/con-bates-y-cadenas-impiden-eleccion-del-
ejido-todos-santos/ 
Baja California Sur. - Bates de béisbol, cadenas y candados, así como 
personas en sillas de ruedas fueron utilizados para “secuestrar”, acusan, la 
Casa Ejidal del Ejido Todos Santos, Baja California Sur (BCS) e impedir la 
elección convocada por los suplentes del Comisariado Ejidal, el pasado 
domingo 5 de febrero. Para evitar que la violencia avanzara entre los 
reclamos por intentar ingresar, se presentaron policías estatales armados, 
quienes controlaron a ambos grupos para evitar “las fricciones”, luego de 
salir a relucir conflictos e incluso el grupo encabezado por la abogada 
Miriam Orozco, asesora jurídica señalada de apoyar a Marcos Torres Díaz y 
Ariadna Sepúlveda, ex comisariados ejidales destituidos pero líderes de un 
grupo de cerca de 30 ejidatarios, quienes impidieron el acceso; esto a pesar 
que algunos de ellos están formalmente acusados de despojo y sustracción 
de documentos en el inmueble. En una grabación en poder de Diario 
Humano, se escucha la voz de la abogada instruyendo a los ejidatarios evitar 
dicha elección por ser “un riesgo” para su patrimonio y en caso de realizarse, 
usar una planilla para “competir” ya que la Procuraduría Agraria (PA) no 
convocaría a más elecciones. asuntos familiares de por medio entre 
ejidatarios. 
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Realizan asamblea agrarista en San Pedro El Alto  
https://estadoactual.com/realizan-asamblea-agrarista-en-san-pedro-el-alto/ 
Oaxaca. - Esta municipalidad situada en una de las partes altas de la Sierra 
Sur, fue sede de la tercera Asamblea de la Alianza de Comunidades Agrarias 
de la Costa, Sierra Sur y Chontal baja. Pedro Pérez Jacinto, Comisariado de 
los Bienes Comunales, anfitrión de la asamblea, destacó la presencia de 
funcionarios de la Procuraduría Agraria, (P.A.) y de la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas (CONANP), quiénes fueron invitados para 
escuchar los planeamientos de los Comisariados de Bienes Comunales, que, 
entre otros temas aludieron que las dependencias gubernamentales deben 
estar presentes para ir construyendo respuestas a las necesidades y 
requerimientos de las y los comuneros. Es importante señalar que la tercera 
asamblea emitió las voces de los núcleos agrarios de La Merced del Potrero, 
Cozoaltepec, Xadani, San Miguel del Puerto, Huatulco, Tonameca, Santo 
Domingo de Morelos, Pochutla y el anfitrión San Pedro El Alto. 
Los comisariados unificaron planeamientos, entre los cuales destacaron 
crear una mesa de trabajo con los gobiernos federal y estatal para dar 
puntual seguimiento a los problemas que prevalecen como es el caso de la 
comunidad de Tilzapote, que enfrenta, desde hace 12 o 15 años un conflicto 
jurídico agrario por la posesión de alrededor de 300 hectáreas en las cuales 
se asienta la comunidad del mismo nombre. 
 
Por primera vez, una mujer presidirá Comisariado Ejidal de 
Atencingo  
https://www.e-consulta.com/nota/2023-02-06/municipios/por-primera-vez-una-mujer-
presidira-comisariado-ejidal-de-atencingo 
Puebla. - Magdalena Marín Ortega se convirtió en la primera mujer que 
presidirá el Comisariado Ejidal de Atencingo, perteneciente al municipio de 
Chietla, tras un proceso interno en el que obtuvo 59 votos. Para Magdalena 
la prioridad en su gestión, que durará de 2023-2026, es el agua pues se 
requiere recuperar los litros de agua que llegaban de la presa de Valsequillo 
y han disminuido, así como echar a andar pozos de agua de la zona. 
“Yo vengo desde abajo, mi familia es de campo, sabemos las necesidades 
que todos sufrimos para cultivas y cosechar nuestra caña de azúcar”, 
aseguró, a la par de agradecer la confianza de los ejidatarios. 
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Sus contendientes fueron José Inés Ayala, quien obtuvo 47 votos; Isaíd 
Balbuena, 27 votos y Teódulo Saavedra, 14 votos, sumando un total de 147 
participantes en la elección, de un total de 286 ejidatarios en el municipio 
de Chietla. La urna se colocó en la oficina del Comisariado Ejidal de 
Atencingo y la elección interna fue observada y avalada por un 
representante de la Procuraduría Agraria. No se reportaron incidentes. 
Una vez elaborada el acta de cómputo, se les tomó protesta a Magdalena 
Marín Ortega como presidenta del Comisariado Ejidal; Ana María Pliego 
Sánchez como secretaria titular; Mario Ramírez Armenta, como tesorero 
titular y Leonardo Catalán Sánchez como titular del Consejo de Vigilancia. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 07/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678819&fecha=07/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación y Concertación de Acciones en el marco del 
Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a 
través de los apoyos para construcción y ampliación de infraestructura de 
servicios básicos, comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y 
apoyo técnico comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas y el Municipio de San Juan Bautista Tuxtepec, Estado de 
Oaxaca. 
 
DOF: 07/02/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5678820&fecha=07/02/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO de Coordinación y Concertación de Acciones en el marco del 
Programa para el Bienestar Integral de los Pueblos Indígenas (PROBIPI), a 
través de los apoyos para construcción y ampliación de infraestructura de 
servicios básicos, comunicación terrestre, infraestructura comunitaria y 
apoyo técnico comunitario, que celebran el Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas y el Municipio de Guelatao de Juárez, Estado de Oaxaca. 
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Obras complementarias al Tren Maya en Cancún, gran 
beneficio para población local y turismo: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/obras-complementarias-al-tren-maya-en-cancun-
gran-beneficio-para-poblacion-local-y-turismo-javier-may 
Ciudad de México. - Al informar que el tramo 4 del Tren Maya, que corre de 
Izamal, Yucatán, a Cancún, Quintana Roo, integra 239 kilómetros de vía 
doble electrificada, nueve municipios y 17 localidades, el director general del 
Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier May Rodríguez, 
destacó también las obras complementarias que se realizan en Cancún 
como gran beneficio para la población local y el turismo. El director general 
Fonatur explicó que se trata del puente de Nichupté, el Distribuidor 
Aeropuerto, el Boulevard Luis Donaldo Colosio y la Avenida Chac Mool, obras 
a cargo de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes 
(SICT) en Cancún. “Nada detiene al Tren Maya y con el trabajo coordinado 
de Fonatur, las distintas secretarías e instituciones del Gobierno de México, 
y los gobiernos de los estados, desde varios frentes de manera simultánea, 
se cumplirá el compromiso de inaugurarlo en diciembre de este año”, dijo 
al presentar el informe integral del tramo 4 en la conferencia matutina del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
La 4T gasta mil 600 mdp en estadios de beisbol; va por otro en 
Nayarit  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-4t-gasta-mil-600-mdp-en-estadios-de-beisbol-
va-por-otro-en-nayarit 
En más de cuatro años, el gobierno federal, a través de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ha desembolsado más de 
mil 600 millones de pesos en la compra, construcción y remodelación de 26 
estadios y parques de beisbol. Y el gasto sigue. La Sedatu lanzó la licitación 
PC-015000999-E1483-2022 para construir un nuevo estadio de beisbol en 
Tepic, Nayarit, entidad gobernada por Miguel Ángel Navarro y con Geraldine 
Ponce como presidenta municipal de la capital, ambos de Morena.  
Datos de la dependencia detallan que en 2019 invirtió 159 millones 44 mil 
300 pesos; en 2020 14 millones 925 mil y en 2021, mil 220 millones 387 mil. El 
año pasado se destinaron 205 millones 775 mil pesos.  
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En más de cuatro años se han desembolsado más de mil 600 millones de 
pesos en la construcción, remodelación e inversión de parques y estadios de 
beisbol, el deporte favorito del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Reforma minera retrasó 5 años extracción de litio  
https://www.milenio.com/negocios/reforma-minera-retraso-5-anos-extraccion-litio 
Ciudad de México. - La reforma a la ley minera en abril de 2022, donde se 
reservó para el Estado la exploración, explotación y administración del litio, 
dejó en el aire 37 concesiones otorgadas a particulares y con ello la 
postergación hasta en cinco años de la operación de los primeros 
yacimientos del mineral. Especialistas consultados por MILENIO apuntaron 
que esto causará pérdida de inversiones y rezagará al país en 
compenetrarse a las cadenas de valor que usan este mineral como la 
industria automotriz y tecnológica. Armando Ernesto Alatorre, 
vicepresidente del Colegio de Ingenieros de Minas, Metalurgistas y 
Geólogos de México, explicó que el gran problema de la reforma es que no 
incluyó un transitorio sobre qué sucederá con las concesiones dadas 
previamente. Una de las más importantes es la que tiene Bacanora Lithium, 
de la china Ganfeng. El yacimiento ubicado en Bacadéhuachi, Sonora, es el 
más importante conocido hasta el momento en México y de acuerdo con 
Mining Technology tiene reservas probables de 243 millones de toneladas, 
por lo que sería el depósito más grande del mundo. 
 
Acusan irregularidades en obra de Sedatu en El Espinal, Oaxaca  
https://aristeguinoticias.com/0602/mexico/acusan-irregularidades-en-obra-de-sedatu-en-
el-espinal-oaxaca/ 
Oaxaca. - “A nosotros como Espinaleños nadie nos consultó, la obra llegó y 
las autoridades locales decidieron renovar la unidad deportiva municipal 
bajo el argumento de obras sociales, pero en realidad es una obra impuesta 
por la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano”, explica Gisela 
Gómez Nolasco, presidenta del Comité de Contraloría Social creado en 
agosto de 2022. Gisela originaria de El Espinal, Oaxaca, quien realiza trabajo 
comunitario con su iniciativa “Fuerza Istmo Colectivo” creada a raíz de los 
pasados sismos del 2017, recuerda que un día salió a realizar sus ejercicios 
cuando observó que estaban reunidos un grupo de personas y se enteró  
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que un día anterior habían publicado la Convocatoria Pública para formar 
parte del Comité de Contraloría Social de una obra federal y que ese día era 
la elección. “Me sorprendió que no hubiera publicidad, ni una convocatoria 
para formar dicho comité, y que haya sido de un día para otro”.  
 
Agua para yaquis, clave para el gobierno federal; se invertirán 
más de mil 200 mdp  
https://www.tribuna.com.mx/sonora/2023/2/6/agua-para-yaquis-clave-para-el-gobierno-
federal-se-invertiran-mas-de-mil-200-mdp-322751.html 
Sonora. - Como parte del compromiso adquirido dentro del Plan de Justicia 
para el Pueblo Yaqui, el gobierno de México, desde 2021 se ha trabajado 
principalmente en el tema de saneamiento y agua, seguido de los 
equipamientos deportivos y educativos, así como en el mejoramiento o 
ampliación de viviendas, informó el titular de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). En entrevista para TRIBUNA, Román 
Guillermo Meyer Falcón detalló que durante el primer año de trabajo en 
2021 se han realizado aproximadamente 41 obras en territorio yaqui, de las 
cuales la mayoría se enfocaron en temas de saneamiento y agua potable, 
beneficiando así a más de 3 mil familias; y actualmente en los avances de un 
segundo bloque de infraestructura, solamente en el tópico del agua y 
saneamiento se ampliaron las obras en 58 comunidades, llegando a 5 mil 
familias que por primera ocasión van a tener agua y drenaje en sus 
viviendas. 
 
México atenderá preocupaciones sobre decreto de maíz: 
Economía  
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Mexico-atendera-preocupaciones-sobre-
decreto-de-maiz-Economia-20230206-0110.html 
Si el maíz genéticamente modificado estadounidense pasa los filtros 
sanitarios de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos 
Sanitarios (Cofepris) no tendrá problema para entrar a México, adelantó 
Raquel Buenrostro, secretaria de Economía. Con ello, dijo, se atenderá la 
inquietud del gobierno y empresas estadounidenses, quienes demandan 
del gobierno mexicano el uso de un enfoque basado en ciencia en lo 
relacionado con el decreto de diciembre del 2020 en el que se plantea la  
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prohibición de las importaciones de maíz transgénico para consumo 
humano a partir del 2024. Sin precisar una fecha, Raquel Buenrostro 
anticipó que en pocos días se publicará un nuevo decreto que, afirma, 
atiende esta y otras preocupaciones estadounidenses y debería servir para 
descartar la posibilidad de que se active un proceso de solución de 
controversias contra México al amparo del Tratado México-Estados Unidos-
Canadá (T-MEC) por imponer barreras injustificadas al grano 
estadounidense. 
 
Acusan ejidatarios al RAN de generar conflictos y violencia en 
comunidades de Guerrero  
https://bajopalabra.com.mx/acusan-ejidatarios-al-ran-de-generar-conflictos-y-violencia-en-
comunidades-de-guerrero 
Guerrero. - Ejidatarios de los núcleos agrarios de Zumpango, Chichihualco, 
Chilpancingo y Tepecoacuilco de Trujano, denunciaron que el encargado 
del Registro Agrario Nacional (RAN) en Guerrero, Roberto Olivares Pita, ha 
cometido anomalías, irregularidades en sus funciones y creado conflictos 
que podrían desencadenar confrontaciones y hasta hechos de violencia en 
la entidad. Ante ello, pidieron al presidente Andrés Manuel López Obrador, 
a su secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y a la 
gobernadora Evelyn Salgado Pineda, a que intervengan en estas 
problemáticas, o de lo contrario, advirtieron con iniciar una etapa de 
movilizaciones en el territorio suriano.  En conferencia de prensa este lunes, 
Alfonso Duque Marino, secretario del Núcleo Agrario Ejidal de Chichihualco, 
expuso en su intervención que el 15 de enero del 2021 fueron electos por 306 
ejidatarios de los 509 que integran el ejido, para encabezar el nuevo comité, 
por lo que el 21 del mismo mes y año acudieron al RAN para solicitar la 
inscripción de su acta de elección. 
 
Sin permisos de Semarnat, Grupo Proyecta continúa con la tala 
de cientos de árboles en bosque de Malacatepec: Zambrano  
https://www.lajornadadeoriente.com.mx/puebla/grupo-proyecta-continua-con-la-tala-de-
cientos-de-arboles/ 
Puebla. - Pese a carecer de permisos por parte de la Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), cientos de árboles endémicos  
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son talados de los cerros ubicados en Santa María Malacatepec para dar 
paso al proyecto inmobiliario de lujo, City Lomas Ocoyucan, denunció José 
Emiliano Zambrano Aguilar, integrante del Campamento de la Resistencia 
y Lucha en Defensa de la Tierra y Agua. Luego de que la inmobiliaria 
presentó por tercera vez consecutiva una solicitud de autorización por parte 
de la Semarnat, en la que revela que tiene la intención de talar 181 mil 
árboles -cifra que según expertos podría ser en realidad de 300 mil- el 
activista afirmó que aún sin permisos, encinos y los árboles conocidos como 
copalillos y cuajiotes son talados o arrancados de raíz en los cerros de La 
Sombra, Itsmatl, Tepetomatla y Tenayo. Cabe recordar que, en agosto de 
2022, el también ejidatario hizo la denuncia pública correspondiente, al 
tiempo de enfatizar que se denunció lo propio ante la Semarnat y la Profepa, 
instancias que no han hecho nada para detener el daño ambiental. 
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